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 En la Sala de Sesiones de la Municipalidad de Chiguayante, del día lunes 25 de 
Octubre de 2010, siendo las 18:45 horas, se da por iniciada la Sesión Extraordinaria del 
Concejo Municipal. 
 
 Preside la Sesión el Presidente del Concejo, Don Tomás Solís Nova, Alcalde de la 
Comuna; y actúa como Secretario del Concejo, Don Lisandro Tapia Sandoval, Secretario 
Municipal. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
CONCEJALES ASISTENTES 
- Sr. Juan Eduardo Quilodrán Rojas 
- Sr. José Eduardo Vilches Vilches 
- Sr. Ricardo Jelves Catrón 
- Sr. Luis Bravo Rodríguez 
- Sr. Jaime Peña Vásquez (Se incorpora a la Sesión, siendo las 18:52 horas) 
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I. MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE 
 
 
 

ACTA Nº 34 
 
 

Chiguayante, Octubre 25 del 2010.- 
 
 
 

Se inicia Sesión Extraordinaria, siendo las 18:45 horas del día lunes 25 de Octubre 
de 2010. 
 

Preside la Sesión, el Presidente del Concejo, Alcalde de la Comuna, Don Tomás 
Solís Nova. 
 
 
 TABLA: 
 

• Cierre de la Empresa Tavex. 
 

 
ALCALDE : Se da por abierta la Sesión del Concejo, que tiene como único objetivo, y por 
eso se ha convocado a ésta Sesión Extraordinaria, la amenaza de la principal fuente 
productiva de Chiguayante, que es la Industria Textil Tavex. 
Estimé de urgencia convocar a esta reunión, y así lo dije en la reunión del día sábado, 
porque todo lo que yo escucho del punto de vista de la situación de Tavex, cada día para mí 
va creciendo la amenaza real de cierre. 
Por ello considero que es bueno que quede en acta de ésta Corporación, que vivimos un 
momento muy complicado en la defensa de esta fuente de trabajo, debido a la pérdida de 
competitividad de nuestra unidad en Chile y en el mercado textil por invasión de productos 
asiáticos y mexicanos; esto debe quedar en el asunto de nuestro Concejo.  
Además de eso, debemos considerar las alzas de la energía o tarifas eléctricas, o la 
volatilidad del dólar, que no contribuyen a la operación y producción de la planta de 
Chiguayante. 
Ahora, aquí hay problemas éticos y morales, es decir, problemas éticos y morales de la 
fuerza de trabajo por problemas éticos y morales de los inversionistas, que nosotros 
debemos colocarlos en el tapete para poder influir en las autoridades de gobierno, de tal 
manera que co-ayuden, teniendo en cuenta que nuestra zona es de catástrofe, porque este 
debe ser el argumento. Que realmente la desocupación creciente en nuestra zona, además 
de la destrucción en parte o totalmente de las viviendas de trabajadores, y por qué no 
decirlo, de todo el mundo en la cuantificación, si fue terremoto - maremoto. 
Entonces, esto significa, para mí, colocar en primer lugar, lo que vi por mis propios ojos, el 
valor ético, moral y patriótico de los trabajadores y la gerencia que laboran en ésta industria 
textil, en el mínimo de tiempo colocaron a esa empresa en producción después del 
terremoto; para mí esto es muy valioso dejarlo escrito, porque yo pensé que en Septiembre 
a lo mucho estarían trabajando, y no fue así, ya que desde el primer día comenzaron a 
trabajar en la oscuridad para salvar la industria; eso tiene un valor agregado que vale mucho 
más que lo que le pagan a los trabajadores mensualmente, y esto hay que tenerlo en cuenta. 
Por otro lado, hay que valorar la visita de los empresarios a la planta, que valoraron y le 
trajeron de regalo a la Virgen María Rosa Mística. 
¿Qué significa eso? Significa realmente un grado de comprensión, de preocupación y de ver 
qué pasaba en la industria, y también hay que valorarlo. Incluso hicimos un acto donde se 
describió, no sé si los trabajadores lo tienen guardado o lo tienen grabado, no sé, ¡pero 
caramba que sería bueno si lo tienen grabado escribirlo!, donde estuvo el Padre Gustavo, 
estuvo la descripción de ese momento, de las cuatro veinte, por un trabajador, y porque 
hubo una reunión con los trabajadores, en la cual se les entregó un obsequio de 
reconocimiento de parte de la empresa, que dan testimonio de lo hecho en tan poco tiempo 
para poner en producción a la planta.  
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El Alcalde ha estado en comunicación permanente con los dirigentes sindicales de los dos 
sindicatos. Siempre he mantenido las mejores relaciones con los dirigentes sindicales, creo 
que por allá del año 1955, o sea, hace bastante tiempo. Entonces puedo decir, que la lucha 
de los trabajadores en relación con la modernidad a veces ha sido más conservadora y otras 
veces más revolucionaria, como la actitud revolucionaria de la reconstrucción de la 
empresa.  
Y digo a veces conservadora, porque quién no quiere trabajar en aquel tiempo con diez 
telares si trabajaba con tres, con veinte, y con cuarenta telares después, ahora no sé a qué 
altura vamos, ha sido una lucha permanente, y eso hay que tenerlo en cuenta en el 
desarrollo del país también. 
¿Qué quiero decir con esto? Más conservadores, más revolucionarios, con más fuerza, con 
más unidad y con menos unidad.  
Yo quiero dejar caer el concepto de que hoy día vivimos en el siglo XXI, en el cual nuestro 
país ha logrado tener relaciones con más de 1.300 millones del punto de vista de los 
convenios comerciales del país. 
José Miguel Carrera y Bernardo O´Higgins plantearon en aquel entonces, ya que estamos 
en el Bicentenario, la gran idea de poseer el derecho de tener comercio con todos los países 
que nosotros estimáramos convenientes, y no solamente con los españoles, y después de 
dos siglos, fíjense ustedes, está prácticamente logrado. Pero eso trae otros problemas del 
punto de vista social, económico y político, que significa competir con todos. Entonces, 
este problema de la competición, es lo que nos tiene abrumados hoy día. Y creo que 
nosotros debemos saber explicar, incluso en las escuelas, lo que significa el libre comercio, 
porque tenemos que formar una cultura del siglo XXI. 
Entonces, yo creo que es extraordinariamente útil los encuentros que tenemos, y creo 
señores Concejales y señores Dirigentes, que la situación post terremoto en la comuna, nos 
tiene diferentes consecuencias lamentables para el sector industrial y productivo de la 
comuna, no es sólo Tavex, ustedes conocen el caso de Schaub, que siendo diferente 
también significa gran angustia para los trabajadores. 
Y si bien es cierto el problema de Masisa, que han estado en una amenaza permanente, no 
está latente, pero a la gente la hace estar latente, porque se está deshuesando una empresa 
en Valdivia para traerla para Cabrero, y bueno, puede no interesarse en la producción de 
aquí, pero esto no está en el centro de la discusión, por eso no lo toco, sobre todo, porque el 
programa de ventas de Masisa realmente bate récord y está considerada una de las grandes 
empresas de Chile justamente por la ampliación de sus mercados.  
El Directorio, cuando me dijeron los Dirigentes Sindicales de Tavex Chile S.A., les 
comunicó el cierre de la planta de Chiguayante el próximo 30 de Diciembre, la verdad es 
que fue un balde de agua fría y creó una gran incertidumbre, no solamente en nosotros, no 
solamente en los trabajadores, sino que en todo Chiguayante, porque son 600 familias que 
no podemos mirarlas solamente como trabajadores que van a quedar cesantes, sino que 
como consecuencia del terremoto o como consecuencia de la destrucción de sus casas, o la 
reparación de sus casas, estos trabajadores que no están acostumbrados a ponerse a llorar 
sino que a trabajar, han llevado a cabo sus propios gastos de reparación y de 
reconstrucción, y por lo tanto más endeudamiento. Además de los problemas educacionales 
y de otros endeudamientos por convenios con empresas, etc., etc. Considerando que 600 
familias multiplicadas por cuatro o por cinco es un número realmente grande, y para 
nosotros, la defensa es una condición del Concejo, ya que ésta Empresa Textil es 
emblemática en la Región del Bío Bío, y a lo largo de su historia siempre ha superado todas 
sus dificultades y esperamos que esta vez no sea la excepción.  
Tras conocerse esta lamentable noticia, claro está, las autoridades las hemos visto, no 
solamente las municipales, sino que también los parlamentarios tanto de la Alianza como 
de la Concertación, y también el único del MAS, los Senadores Navarro y Sabag, los 
Diputados Van Rysselberghe y José Miguel Ortiz, todos estuvieron en la reunión 
convocada por la gerencia y los dirigentes sindicales. 
Debemos agregar que también estuvieron la gente del Concejo Municipal; entonces, no 
están solos en esta tarea. 
Y por ello, ésta Sesión Extraordinaria del Concejo Municipal de Chiguayante desea no 
solamente tomar un acuerdo, sino que desea pedirles a los Concejales y a todos, que sean 
los Dirigentes Sindicales los que conduzcan su lucha por defender su fuente de trabajo y la 
decisión  de  ellos  en  la  solución del litigio, que encuentro que lo que han logrado ha sido  
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bastante, como por ejemplo, encontrar la mediación del Arzobispo de Concepción, señor 
Ezzatti, y creo que debemos prestarle como Concejo todo nuestro respaldo al Arzobispo, 
para que pueda realmente hacer valer los méritos en esta mediación. Aunque consideramos 
más que esto, consideramos la participación de la gente de gobierno y la comprensión de la 
gente de oposición, en tener una sola opinión con respecto a Tavex, porque creo que hay 
diferentes opiniones, incluso dentro de los trabajadores, ya que escuché que donde 
estábamos reunidos el día sábado abajo había otra reunión, donde se estaba discutiendo 
vender el Sindicato Caupolicán. Si uno está haciendo esto, naturalmente no alienta a las 
buenas conclusiones que hay que llevar adelante. Además que el Sindicato Caupolicán es 
un patrimonio de grandes luchas de los trabajadores textiles, muchos estarán viejitos pero 
se pondrían a llorar si vieran que su sindicato ya no es de los sindicatos, sino que es de 
cualquier empresario. 
Además, que todo Chiguayante sabe la significación como autoridad local de los sindicatos 
y de la gerencia de la Empresa Caupolicán Chiguayante. 
De ahí que, permítanme decirles señores Concejales, que apoyaremos con todas las fuerzas, 
que apoyen realmente al Sindicato Caupolicán, no nos confundamos, que apoyen al 
Sindicato 1 y 2 Tavex, que no confundamos los problemas, no estamos peleando ni por la 
Costanera en esta lucha, ni estamos peleando tampoco por los campamentos o no 
campamentos, o por las aldeas, aquí estamos luchando en la defensa de la Empresa Textil 
Caupolicán Chiguayante. 
¿Y por qué repito esto? Porque fíjense ustedes, que si no tiene la dirección correcta, 
podríamos acordar ir a protestar a la Gobernación, pero el Gobernador tampoco quiere que 
se cierre Tavex. ¿Adónde podríamos ir a protestar? Podríamos ir a protestar frente a la 
Intendencia, pero la Intendencia tampoco quiere que se cierre Tavex. 
Porque la tarea para salvar a Tavex, es unir e integrar en la defensa de Tavex al Gobierno, a 
la oposición y a todo Chiguayante, de tal manera que sepan los inversionistas, que esto no 
es un surtido de problemas post terremoto, sino que al revés, así como colocamos en 
prioridades la construcción de viviendas en Chiguayante, hoy día pasa a defender la fuente 
de trabajo en primera prioridad en Chiguayante, ya que afectaría tremendamente a nuestra 
población.  
Entonces, tiempo tenemos para todo, pero tenemos que darle una dirección, y lo que yo 
quiero en nombre del Concejo es solicitar a los Dirigentes de los Sindicatos 1 y 2 de Tavex, 
que esta conducción tiene que ser para que ayude a todo lo que hagamos a sostener, a 
demorar, a prolongar, aunque sea la agonía de la Empresa Tavex, a lo mejor cambian los 
tiempos y cambia el mercado, y eso puede significar dos meses, tres meses, seis meses, a lo 
mejor un año, no sé, porque estamos en esa tarea.  
Quiero decirles con toda franqueza, que no tenemos porqué estar optimista con esta 
situación, pero sí debemos tener confianza en que nos asiste la razón en la defensa de la 
empresa, y también tenemos que considerar, que no es fácil para inversionistas extranjeros 
estar trabajando sin ganancias, eso también hay que tenerlo claro, para poder concordar en 
un estilo y en una forma que co-ayude a mantener la empresa, si no lo hacemos con esta 
amplitud, a lo mejor la tarea del Arzobispo no será la mejor cumplida, porque aquí existen 
intereses fuertes, es decir, aquí estamos en una pelea con gigantes, y nosotros la única 
fuerza que tenemos es la unidad. 
Por ello, al solicitar en esta intervención el acuerdo del Concejo, también se trata de 
enviarle éste acuerdo a toda la representación parlamentaria de la zona, para que planteen 
en el Congreso la delicada situación laboral por la que atraviesa nuestra Comuna, pero 
además hacerla llegar al propio Presidente de la República, a la Intendencia y al Gobierno 
Regional, para que conozcan nuestra situación y nuestra posición con respecto al problema 
de Tavex.  
Además, dentro de esta exposición quiero decir “que haremos llegar a las autoridades 
regionales y provinciales esta declaración y también queremos publicar en el diario El Sur 
éste acuerdo de apoyo a los trabajadores de la empresa, y apoyar en todo lo que nos sea 
posible, dentro de los rangos específicos que lo hemos convenido y tratado”. 
Señores Concejales, he hecho un poco extenso el planteamiento por el acta, ya que todos 
conocen el tema, tanto yo como ustedes, sin embargo, solicito su intervención, sus criterios 
y sus sugerencias para hacerlo mejor, y además de eso, porque todos estamos de acuerdo en 
apoyar a los Sindicatos Tavex y en apoyar la mantención de esa fuente de trabajo.  
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Ofrezco la palabra. 
Señor Peña. 
 
SR. PEÑA – CONCEJAL: Primero, un saludo para los Dirigentes de Tavex, mis excusas 
por este atraso, y también quiero ser muy franco por mi ausencia muchas veces a sus 
llamados, pero quiero que sepan que cuentan con mi apoyo irrestricto frente a la situación 
que hoy vive la empresa y especialmente los trabajadores. 
Y quiero comenzar señalando que adhiero plenamente al acuerdo que convoca el Alcalde, 
pero quiero poner el acento en un aspecto que me parece relevante, y que se refiere a la 
calidad de los trabajadores de esa empresa. Creo que eso constituye el aliciente medular 
que nos alienta a luchar porque Tavex siga en Chiguayante. 
Durante mis años de permanencia en Chiguayante, he conocido de cerca por mi labor 
educacional, a muchos ex - trabajadores, actuales trabajadores, ex - alumnos del Liceo, que 
prestan sus servicios y que trabajan hoy día en la empresa. 
Yo quiero reiterarles nuevamente mi apoyo y espero que entre todos podamos hacer una 
gran fuerza que motive a Tavex a reconsiderar esta medida para continuar con nuestra 
empresa aquí en Chiguayante.  
Quiero manifestarles también, que en el Consejo Regional del día sábado, el Partido Por la 
Democracia, hemos puesto en conocimiento de nuestra Presidenta, señora Carolina Tohá, 
de la situación que atraviesan los trabajadores de Tavex, y si es necesario también, 
podemos articular algunos apoyos a través de los parlamentarios PPD a nivel nacional.  
Quiero que sepan que cuentan con éste Concejal en todo lo que sea necesario para 
fortalecer la función de los trabajadores.  
Eso Alcalde. 
 
ALCALDE : ¡Muchas gracias! 
Señor Bravo. 
 
SR. BRAVO – CONCEJAL: Señor Alcalde, primero quiero referirme a lo contingente. 
Sin duda es un hecho lamentable, que una de las pocas industrias que hay en la comuna 
anuncie su cierre.  
En general, en la economía de hoy será frecuente que se cierren empresas, pero será 
frecuente que se creen otras, en la medida que la economía va creciendo, eso es lo que 
ocurre en otras latitudes; por tanto, no se genera el fenómeno del desempleo que por 
desgracia viene azotando hace tiempo a nuestra Región. Normalmente tenemos los peores 
indicadores del país, más altos que el promedio, y cuando las cosas buenas ocurren en Chile 
no ocurren en ésta región. 
En los últimos meses, los indicadores de desocupación muestran una inclinación positiva, o 
sea, se han creado fuentes de trabajos, pero no aquí.  
Entonces, resulta que esta situación que se nos presenta en forma tan clara y tan cercana, 
porque son vecinos nuestros los que trabajan en ésta fábrica, nos afecta tanto. Porque el 
problema más allá de cierre o no cierre de una empresa, el problema es de la desocupación. 
Si nosotros supiéramos que mañana o pasado otra empresa o de un rubro parecido va a dar 
trabajo en la misma cantidad y en la misma calidad o mejor, la preocupación sería bastante 
menor, y eso es lo contingente. Y naturalmente por eso he estado presente y apoyo la 
petición de los trabajadores para que se reconsidere la medida por parte de los empresarios, 
de manera tal que, ojalá ésta empresa pueda seguir funcionando, sobre todo, que no está en 
una condición crítica, de acuerdo a la información que nos han entregado, no tiene números 
colorados, son azules, o a lo mejor no son tan azules, a lo mejor son celestes, pero por lo 
menos permiten una subsistencia económica razonable, y desde esa perspectiva creo que es 
justo pedir que permanezca funcionando, eso es lo contingente.  
Pero creo que es el momento también de reflexionar entorno al tema en general, porque me 
parece que Alejandro Navarro lo mencionaba el sábado. Resulta que uno mira los 
indicadores, repito, y ve que en otras regiones del país se invierten grandes cantidades, 
llega gente y llegan inversionistas de afuera, pero no llegan a la Octava Región. Hace 
mucho tiempo que nosotros no vemos que aparezcan industrias nuevas o fuentes de trabajo 
nuevas, y digamos al respecto, ayer leía un artículo de un colega mío, que lo comparto 
plenamente, “algo pasa que no se han generado las condiciones objetivas que generen el 
interés  de  los  inversionistas  por establecerse aquí”; entonces, por eso resulta tan doloroso  
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cuando ayer cerrábamos Bellavista, felizmente se ha reiniciado, tiempo atrás fue el carbón, 
pero no aparecen fuentes de trabajo nuevas. Y sobre ese tema tenemos de alguna forma 
generar las inquietudes, de manera tal que se busquen medidas que faciliten, incentiven y 
generen  el  interés  de  los  inversionistas  por  establecerse  en  ésta  región,  porque  de  lo 
contrario, si no nosotros basamos nuestro desarrollo solamente en Huachipato, en la 
industria forestal, etc., ésta región no va a salir nunca de esta situación de bajo empleo y a 
veces de subempleo; eso es. 
 
ALCALDE : ¡Muchas gracias! 
Señor Quilodrán. 
 
SR. QUILODRAN – CONCEJAL : Saludar a los amigos Dirigentes de los Sindicatos 1 y 
2, se encuentran acá, coincidir a la suscripción del acuerdo que usted planteaba don Tomás.  
Quiero decir que, como lo hemos mencionado en las actividades y en las reuniones que 
hemos estado con los dirigentes, creo que el proceso doloroso de enfrentar un cierre de una 
empresa ha sido muy bien conducido por ustedes, por los Dirigentes Sindicales. Mi 
intervención don Tomás, junto con coincidir en todo lo que usted plantea, creo que sería 
necesario señalarlo, porque la verdad que han surgido voces que efectivamente ustedes no 
lo ha hecho muy bien, de parte incluso de los trabajadores; entonces, yo quiero decir 
públicamente en éste Concejo, que la gestión que han realizado, y como usted lo plantea al 
principio, ha sido demasiado exitosa del punto de vista de poder gestionar y coordinar 
contactos al más alto nivel. 
Yo tuve, para sólo graficar, la posibilidad de poder colaborar en una gestión, incluso ayer 
domingo en el aeropuerto, con un par de parlamentarios, o sea, los dirigentes han estado 
preocupados no solamente de lunes a viernes, sino que de lunes a domingos, las 24 horas 
del día, y creo que eso es importante señalarlo, porque como decía nuestro colega Jaime 
Peña, la Textil Bellavista, o la Textil Caupolicán, o como se llame hoy día acá, en realidad 
representa la historia de Chiguayante, o sea, yo creo que ese interés, esas ganas y ese 
esfuerzo que ustedes le han puesto hasta aquí, no decaiga, siga en pie firme, en virtud de 
esa historia que significa la empresa para Chiguayante. Ese rostro que significa también, y 
como lo hemos tratado de dimensionar muchas veces con algunos proyectos, ese rostro 
traducido en personas, tal cual Jaime conoce a muchos trabajadores, la verdad que a mí me 
ha tocado también conocer a muchos de ellos, muchos que hoy día no están, que se han ido, 
sólo por recordar algunos, ustedes seguramente se recordarán los más antiguos, Juanito 
Badilla, que fue un gran trabajador de la empresa, vecino del Valle La Piedra, hermano del 
Pipo y El Cachorro, y padre de un gran amigo mío, que también trabajó en la empresa, que 
tuvo la desgracia de fallecer trágicamente en el aluvión del Valle La Piedra, Alexis Badilla; 
entonces, yo quiero que efectivamente esta lucha por los trabajadores, en sentirse con ese 
rostro, de la gente que contribuyó mucho más a la empresa, y no solamente a la empresa, ha 
contribuido a hacer comuna. 
Don Tomás el día sábado planteaba que muchos trabajadores donaron parte de su sueldo 
para construir escuelas en ésta comuna; entonces, creo que ese es el aliciente que hoy día 
tiene que transformarse en nosotros como autoridad, para poder seguir señalando que es 
importante que esta fuente laboral se mantenga, pero ustedes como Dirigentes Sindicales 
seguir luchando, y creo que no es fácil, porque ustedes se van a encontrar, como todos los 
dirigentes sindicales y como todos los líderes nos encontramos muchas veces, con gente 
que nos aplaude, pero gente también que nos “pifia”. 
Por tanto, yo quiero destacar la labor que ustedes han realizado, que ha sido extraordinaria, 
el Sindicato 1 y 2, y creo que es importante que ustedes en esa lucha vean el rostro de la 
gente que efectivamente ya no está, que hizo un aporte a la empresa, a la comuna, y por 
cierto los que están y las familias que quedan. 
Creo que es un proceso muy complejo que se viene para la comuna, independiente de la 
decisión que se tome por esta transnacional, y creo que como también lo señalé el día 
sábado, la municipalidad tampoco puede estar ajena a este proceso, creo que don Tomás ya 
algo ha evaluado, pero nosotros mostramos una diferencia con el tema de vivienda; cuando 
Talcahuano, Tomé y muchas comunas fueron azotadas no solamente por el terremoto, sino 
que también por el maremoto, y hubo una desolación y una destrucción en las viviendas y 
en los negocios, Chiguayante de a poco empezó a realizar un trabajo planificado, 
profesional y técnico, hizo en nuestra comuna, instalando una Oficina de Reconstrucción  y  
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Vivienda, o sea, es la comuna que mayor cantidad de subsidios postuló, en la Provincia de 
Concepción, a la política pública. 
Entonces, este desafío que hoy día nos envuelve y este posible cierre de la empresa, 
esperemos que no, signifique un cuestionamiento y un desafío para nosotros como 
Municipalidad.  
Por eso quiero decir también, que en este nuevo cargo que empiezo a asumir el 07 de 
Noviembre, como Presidente Comunal Electo, lamentablemente no tuve competencia, no sé 
si será bueno o malo, pero en este nuevo escenario de dirigir un partido político, quiero 
decir que, como lo dice el colega Peña, la Democracia Cristiana recibió el guante planteado 
por los Dirigentes Sindicales, ha estado presente con sus dos parlamentarios, el Senador 
Hosain Sabag C., que se reunió el día domingo en el aeropuerto nuevamente con ustedes,  y 
también el Diputado José Miguel Ortiz N., que ha estado presente permanentemente. 
De estos dos humildes Concejales también van a tener el apoyo, sobre todo para estar 
presente el día viernes en la actividad que ustedes convocaron, no solamente nosotros, sino 
que convocar a quienes podemos convocar, y hacer que este tema se pueda ver.  
Entonces, de parte de la Democracia Cristiana, señalar que respaldamos el planteamiento 
que hace el Alcalde Tomás Solís en éste Concejo, nos adherimos plenamente a él, también 
saludamos el liderazgo que usted ha tenido en la conducción de este proceso desde la 
municipalidad, y decir que estamos disponibles para lo que usted decida, y decir además, 
que este proceso ha sido eficientemente conducido por los Dirigentes Sindicales, y que 
debe terminar siendo conducido por los Dirigentes Sindicales, ustedes no deben permitir, 
como lo hemos planteado anteriormente, que este movimiento sea empañado por otros 
intereses que no tienen nada que ver con la defensa de los trabajadores.  
Eso don Tomás. 
 
ALCALDE : ¡Muchas gracias! 
Señor Jelves. 
 
SR. JELVES – CONCEJAL: Básicamente sumarme a lo que aquí se ha escuchado. 
Indudablemente que ésta es una convocatoria en donde todos vamos a opinar más menos 
parecido y todos vamos a apuntar hacia el mismo lugar. 
En la medida que uno ha estado conversando con sus vecinos y con la gente, la cual acude 
cotidianamente, le ha informado de que no solamente son los 600 y más trabajadores y sus 
familias, sino que es una parte importante de la comuna que se verá afectada. De esa 
manera la gente ha ido tomando conciencia acerca de que “ah, es cierto, o sea, se cierra la 
planta”, y este grupo se queda sin su fuente de ingresos; entonces, de alguna u otra manera 
también nos va a afectar a nosotros, va a afectar al vecino, al cual le compramos el pan 
todos los días, va a afectar al colegio en el cual tenemos a nuestros hijos, porque a lo mejor 
la mensualidad no la vamos a poder pagar como estamos acostumbrados, va a afectar a la 
empresa establecida del agua potable y la empresa eléctrica, porque nos vamos a retrasar, y 
va a empezar toda una suerte de problemas que eso conlleva.  
Entonces, en la medida que hemos hecho ese ejercicio de conversar con nuestros vecinos, la 
gente ha ido tomando conciencia de que el problema no solamente afecta a los trabajadores 
de Tavex, el problema afecta a gran parte de la comunidad chiguayantina. Y qué bueno que 
la gente se vaya dando cuenta y vaya midiendo por las raíces lo que está sucediendo, 
porque una parte importante de nuestra población es gente que tiene trabajos igual que 
ustedes, y que al solo hecho de hacerle pensar de que podrían en algún minuto sucederle lo 
que está aconteciendo con ustedes, y puedo retrotraerme a las palabras de un especialista en 
el tema, el colega Bravo, que ya lo dijo él “siendo su área”, de que los tiempos ya está 
sucediendo, se cierran empresas, y también lo señalaba, se abren otras. A mí en lo personal 
me queda la duda si abriéndose otras empresas, en las cuales pudieran reinsertarse ustedes 
como trabajadores y sus compañeros, pudiéramos otorgar la misma dignidad laboral que 
hoy día tienen, porque es sabido y así lo demuestran los hechos, como por ejemplo, en la 
Empresa del Carbón, en la cual todos hemos seguido en algún minuto, que la fuente laboral 
ha sido de parche absolutamente, o sea, ha sido muy precaria la solución que se le ha dado a 
través del tiempo. La famosa reconversión, en viejos que ni siquiera sabían leer, que lo 
único que sabían hacer era bajar a la mina y alumbrarse con la linterna y picotear la tierra, 
no ha dado el resultado esperado, y eso todos los sabemos.  
Entonces, que bueno sería que si a priori y no habiendo ninguna otra solución y la planta se  
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cierra en la fecha estipulada o se cierra en un año más como señalaba el Alcalde, o dos años 
más que sería lo ideal, se pudiera en este intertanto ir preparando a la gente para una 
reinserción laboral efectiva y en una empresa que otorgue precisamente los elementos de 
dignificación del trabajo que ustedes tienen en este minuto.  
Yo abogo por ello, y a mí me gustaría que fuese así, y por supuesto, al igual que todos mis 
colegas, ya lo señalábamos en anteriores oportunidades, estamos plenamente a disposición 
de ustedes, así es que éste humilde Concejal queda, por supuesto, para lo que ustedes 
estimen pertinente.                    
 
ALCALDE : ¡Muchas gracias! 
Señor Vilches. 
 
SR. VILCHES – CONCEJAL : El sábado estuvimos juntos y mis palabras fueron para 
felicitar a la directiva, porque iniciaron un trabajo bien organizado, y parece que las puertas 
donde llegaron las escogieron bien. 
Nosotros hemos estado con ellos en el municipio, cuando nos invitaron, en las primeras 
reuniones estuvimos presentes, y en una de esas reuniones estuvimos con don José Miguel 
Ortiz, estuvo Hosain Sabag, el señor Enrique Van Rysselberghe, el Alcalde y el Senador 
Navarro, creo que esa fue una reunión muy positiva para ustedes y también para las 
autoridades que estaban presentes, porque entiendo que ellos recibieron el mensaje que 
ustedes querían entregarles. El hecho que ellos se comprometieron, y tengo entendido que 
empezaron en forma inmediata a hacer los trámites en Santiago, incluso el diputado dijo “lo 
voy a presentar y voy a hablar en la Cámara para dar a conocer lo que está sucediendo en 
Chiguayante”; eso es bueno. 
Ahora lo que ustedes quieren hacer de esta marcha a Concepción, yo también se los dije ese 
día sábado, la marcha debe ser única y exclusiva para la empresa, no podemos meter otras 
cosas. A lo mejor habrá un tiempo para hacer otras marchas y para apoyar otras 
instituciones, pero creo que lo que se pretende hacer el viernes tiene que ser exclusivamente 
para los trabajadores de Tavex, porque vamos a mostrar que la Comuna de Chiguayante 
está con ustedes, no es gracia que vaya un grupo y después no aparezcan nunca más, la 
gracia es que se continúe este asunto, es decir, estar hasta el final con el apoyo. 
También ofrecí mi modesto apoyo, porque voy a estar siempre con lo bueno, no con lo 
malo, siempre voy a estar con los trabajadores, ya que llegué en el año 1962 a Chiguayante, 
cuando estaba la Caupolicán, y lo más bonito aquí eran los jardines, sus prados, el Club 
Caupolicán, y todos los trabajadores. ¿Hasta dónde llegábamos? Chiguayante llegaba hasta 
Chiguay, porque desde esos años conozco a la empresa y a sus trabajadores, con sus altos y 
bajos que ha tenido la empresa, pero nunca como ahora, “al cierre de ella”.  
Por lo tanto, nosotros como democratacristianos y como elegidos por la comunidad, vamos 
a estar siempre dispuestos para ayudarles en cualquier momento. 
¡Gracias! 
 
ALCALDE : ¡Muchas gracias! 
Todos han escuchado las intervenciones de cada uno de los Concejales, como considero 
que ésta Sesión tiene su carácter histórico, yo le pido la autorización al Concejo para 
ofrecerle una información que puede entregar el Sindicato 1 y después el Sindicato 2. 
Si hay acuerdo, por favor. 
Sr. Peña: Sí. 
Sr. Jelves: Sí. 
Sr. Bravo: Sí. 
Sr. Quilodrán: Sí. 
Sr. Vilches: Sí.                           
 
Señor Presidente del Sindicato N° 1, tiene la palabra. 
 
SR. ISMAEL TOLOZA – PRESIDENTE DEL SINDICATO N° 1 D E LA EMPRESA 
TAVEX S.A .: Primero que todo, buenas tardes a todos los Señores Concejales, señor 
Alcalde, a los vecinos que están acompañándonos y a mis colegas. 
Desde la reunión que tuvimos el sábado, donde participaron todos ustedes, y donde se 
dieron  las  excusas  correspondientes  por el señor  Peña, quedamos comprometidos en que  
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teníamos una reunión hoy día con el Gerente de la Planta, que llegaba de Brasil; la tuvimos 
al medio día, esperábamos que trajera alguna novedad favorable, y realmente él nos dice 
que solamente le dieron la información de que debe seguir con el proceso del cierre. De que 
allá en Brasil saben de las gestiones nuestras y de las actividades que hemos estado 
realizando, y que también están al tanto de las cosas que se están realizando a nivel de 
parlamentarios de la región y con el Consejo del Holding Tavex Camargo Correa. Y que lo 
único que le habían dicho era que siguiera con el proceso en calma, tratando de entrar en 
una mesa de negociación, por lo que esta reunión fue para eso.  
Solamente nos dijeron que como primera reunión nos ofrecían todo lo legal en cuanto a 
indemnizaciones, todo lo legal en cuanto a capacitación de trabajadores, una reconversión 
laboral, y que serán noventa millones de pesos que invertirán en esas capacitaciones, en 
donde el trabajador saldrá con una credencial y orientado a las necesidades de empleos que 
haya acá en la región. Con esa credencial podrá entrar inmediatamente a trabajar, esa es la 
idea que tienen ellos. Las capacitaciones la dictaría la Universidad Federico Santa María, el 
CEAT e INACAP.  
Nosotros verbalmente les hicimos una petición a la oferta que hacían ellos, de que la gente 
solamente al ser inminente el cierre quiere o queremos una doble indemnización. Además 
de solicitarles el último mes de desahucio, o sea, el mes doce. ¿Por qué? Desde que ellos 
partieron con la entrega de la información, nos dijeron que el proceso se continuaba con la 
entrega de las cartas de notificación para esta semana; nosotros les dijimos que ojalá lo 
hicieran por la quincena de Noviembre, pero eso, se comprometieron que era un requisito 
que tenían que cumplir por los Fiscalizadores Internacionales que van a venir a ver ese 
tema, y que es un requisito y que se comprometían a pagarnos hasta Diciembre. 
Le comentamos que sí estábamos planificando la marcha con la comunidad, porque ellos 
envían todo a Brasil, toda esa conversación y toda esa reunión inmediatamente la tuvieron 
que enviar a Brasil, y toda reunión que tengamos, estamos ya comprometidos para el 
próximo miércoles de nuevo, va ir siendo publicada con los avances que tengamos en 
cuanto a las peticiones que ya les hicimos. 
Esa es la última novedad que tenemos de parte de la empresa.  
 
ALCALDE : ¡Muchísimas gracias! 
¿Alguna pregunta señores Concejales? No hay preguntas. 
¡Muchas gracias! 
Por favor, señor Presidente del Sindicato N° 2, tiene la palabra. 
 
SR. JOSE ORMEÑO – PRESIDENTE DEL SINDICATO N° 2 DE LA EMPRESA 
TAVEX S.A .: Gracias don Tomás, gracias a todos los Concejales, gracias a las personas 
que están acá permitiéndonos esta oportunidad, que creó es única; no pensaba que me iba a 
tocar en algún momento poder dirigirme a ustedes, en éste tan magno local, aunque esté un 
poco destruido. Conocí éste local hace muchos años, cuando era el Casino de los 
Empleados de Tejidos Caupolicán, de tal forma que conozco un poco su historia; pero acá 
nos trae el momento por el cual estamos pasando, y la verdad es que con mucha emoción 
hemos recibido, y particularmente lo digo, el tremendo apoyo que hemos tenido ante esta 
situación que estamos pasando. Desde el más humilde poblador hasta la más alta autoridad 
que tenemos acá, pasando por supuesto, por los parlamentarios, todos.  
Ayer como decía el Concejal Amigo, estuvimos con don Hosain, más que nada para 
solicitarle a él, de que dejáramos de dar muchas vueltas en el tema de si seguimos o no 
seguimos, esto para nosotros tiene que terminar luego. Y él es uno de los indicados, porque 
para suerte nuestra, pertenece también a la Comisión de Hacienda, junto con el Diputado 
Ortiz, y a ellos, a estos empresarios Camargo Correa, le están solicitando una audiencia con 
el Ministro de Hacienda o con el Presidente de la República.  
Ahora, ¿qué le pedimos nosotros a nuestros parlamentarios? Cómo vamos nosotros en esa 
actitud, porque no puede ser de que aparte de amenazarnos definitivamente con el cierre de 
nuestra Unidad Productiva, le hayamos abierto las puertas para que se vengan a integrar o a 
entrar de frentón aquí a Chile, porque ya tienen participación en Chile, en algunos 
aeropuertos que ellos se adjudicaron  y que también se habrían ganado la concesión, 
particularmente en Puerto Montt.  
Así es que para nosotros es fundamental que la respuesta que nos traigan nuestros 
parlamentarios  sea  esa, ¿qué es lo que quieren Camargo Correa? Porque nosotros tenemos  
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que referirnos a ellos de esa forma,  Camargo  Correa  es el responsable de lo que es Tavex.  
Tavex es una minúscula empresa que tiene este Holding. Ellos se dedican a otras cosas más 
importantes, que son las cementeras, tienen tanto en Brasil como en Argentina. Entonces, 
nosotros vamos a atacar definitivamente a Camargo Correa por si alguien empieza a 
escuchar ya este nombre. 
Yo solamente quiero una vez más reiterarles esta oportunidad que nos ha dado el señor 
Alcalde y su Concejo, de poder expresar y podernos dirigirnos a ustedes en este momento. 
¡Muchas gracias! 
 
ALCALDE : ¡Muchas gracias! 
Si les parece a los Señores Concejales, les propongo lo siguiente: Voy a dar lectura al 
proyecto de acuerdo, y si les parece, a continuación tener un diálogo o una conversación 
con el resto de los dirigentes, de unos cinco a diez minutos, porque de acuerdo a lo que 
corresponde a la ley, nadie interviene en la Cámara de Diputados, nadie interviene en los 
Concejos Municipales, sino que como excepcionalmente amerita. Entonces, nosotros 
consideramos que fue de justicia y para eso citamos a esta reunión exclusiva, o sea, no hay 
lugar a duda para nadie de que esto corresponde a eso, pese a la facultad del Alcalde, 
ustedes me vieron que pedí la aprobación a los Señores Concejales en ésta Sesión 
Extraordinaria, porque así corresponde a ejercer la autoridad. 
Entonces, estimados Concejales y estimados Dirigentes:                  
   

ACUERDO CONCEJO MUNICIPAL DE CHIGUAYANTE 
 

Vengo en solicitar el acuerdo del Honorable Concejo Municipal de Chiguayante, a objeto 
de manifestar nuestro apoyo a los trabajadores de la Empresa Tavex S.A., por la amenaza 
de cierre de esta empresa, que es parte de la historia de Chiguayante. 
 
La otrora Empresa Textil Caupolicán, hoy Tavex Chile S.A., fue un ejemplo de producción 
de telas de calidad y llegó a albergar a más de tres mil trabajadores, que hoy en una 
proporción de 600 de ellos, fueron un ejemplo de compromiso con su empresa, con un 
trabajo arduo que permitió superar los estragos del terremoto del 27 de Febrero, para 
reiniciar la producción a seis semanas de la catástrofe. La comunidad, ha sido testigo de 
este compromiso de los trabajadores, aún postergando en algunos casos, su condición de 
damnificados del terremoto. 
 
Los trabajadores entienden el escenario de economía global en que se realiza la producción 
en nuestro país, pero reclaman un mayor compromiso de confianza de los inversionistas 
con nuestra economía, su estabilidad y la calidad de sus trabajadores. Sabemos, que el costo 
de energía y el alza en el costo del algodón, influyen en la actual situación de Tavex Chile, 
por eso demandamos una mayor iniciativa del Gobierno para proponer las medidas 
necesarias que contribuyan a mejorar las condiciones de competitividad y estabilidad 
laboral en el país. 
 
El terremoto del 27 de Febrero y el cierre de Tavex, le imponen un doble sufrimiento a los 
trabajadores de esta Empresa y a todo Chiguayante, que reclama la salvaguardia necesaria 
para seguir funcionando esta importante empresa textil. Por tanto 
 
Este Concejo Municipal, respalda la defensa que realizan los trabajadores de su fuente 
laboral, el apoyo irrestricto de los parlamentarios de esta circunscripción, que acompañan a 
los dirigentes sindicales en la búsqueda de soluciones, la gestión que realiza el Obispo 
Ricardo Ezzati, la defensa de las fuentes laborales que realiza el Consejo Regional; y hace 
un llamado a la comunidad a respaldar responsablemente las iniciativas, que los 
trabajadores decidan, y pongan al centro del debate el problema fundamental de 
continuidad de la empresa y de estabilidad laboral de sus trabajadores. 
 
Se acuerda: 
 
Oficiar al Gobierno, al Parlamento y al Consejo Regional este Acuerdo del Concejo 
Municipal de Chiguayante; y publicar en un medio escrito de difusión esta declaración. 
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